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На прошедшем в феврале 
Красноярском экономиче-
ском форуме руководство 
края и инвесторы, занимаю-
щиеся развитием аэропорта 
Емельяново, обратились к 
Минтрансу с предложением 
ввести в регионе режим «от-
крытого неба». По их мнению, 
существующие ограничения 
на посадку самолетов зарубеж-
ных авиакомпаний серьезно 
тормозят реализацию проекта 
создания междунородного ха-
ба. Они заявили также о готов-
ности Емельяново стать пи-
лотной площадкой для про-
верки работы в условиях «от-
крытого неба», что позволит, 
по мнению красноярских чи-
новников, оценить все выго-
ды от подобного сотрудниче-
ства в масштабах страны.

Режим «открытое небо» 
предусматривает возможность 
для любого иностранного пе-
ревозчика выполнять полеты в 
аэропорт практически без ог-
раничений, вне зависимости 
от условий соглашений об 
авиа сообщении его страны с 
Россией. По ратифицирован-
ным сейчас соглашениям о 
транзите по международным 
воздушным линиям макси-
мум, на что могут рассчиты-
вать зарубежные авиакомпа-
нии, — это так называемая вто-
рая свобода воздуха. Она дает 
право производить посадку в 
некоммерческих целях: техни-
ческое обслуживание воздуш-
ного судна, мелкий ремонт, за-
правка топливом и так далее.

Красноярские власти пред-
лагают федеральным властям 
предоставить зарубежным 
авиа перевозчиками в Емелья-
ново третью и четвертую, а по 
возможности и пятую «свобо-
ды». В частности, третья «свобо-
да воздуха» состоит в предо-
ставлении перевозчику права 
высаживать на территории 
иностранного государства пас-
сажиров, выгружать почту, гру-
зы, взятые на территории госу-
дарства воздушного перевозчи-
ка. Четвертая степень свободы 
позволяет перевозчику брать 
на территории другой страны 
пассажиров, почту, грузы для 
перевозки на территорию свое-
го государства. Пятая «свобода 

воздуха» объединяет в себе 
преимущества предыдущих 
двух, включая возможности пе-
ревозки грузов и пассажиров с 
территории третьих стран.

• Аэропорт Емельяново вве-
ден в эксплуатацию в 1980 го-
ду. Статус международного 
получил в 1993 году, из него вы-
полняют полеты более 20 рос-
сийских и зарубежных авиа-
компаний. Допущен к обслу-
живанию рейсов по II катего-
рии ICAO. Способен прини-
мать в том числе Boeing 767 и 
747, Airbus А330, MD-11, Ан-
124-100. Управляется прави-
тельством региона через со-
зданное в 2009 году ООО «Аэро-
порт Емельяново». В 2011 году 
предприятие обслужило 1,6 
млн пассажиров.
Согласно разработанному 

Hochtief Airport GmbH (компа-
ния занимается проектирова-
нием аэропорта Емельяново) 
мастер-плану, модернизация 
Емельяново должна завер-
шиться к 2030 году. К этому вре-
мени аэропорт должен соответ-
ствовать требованиям класса С 
по классификации IATA, то 
есть уровню основной массы 
европейских аэропортов. В 
частности, планируется модер-
низация систем жизнеобеспе-
чения, удлинение параллель-
ной магистральной рулежной 
дорожки для увеличения про-
пускной способности взлетно-
посадочной полосы, рекон-
струкция перрона, обустройст-
во новых мест стоянок и др. По 
мастер-плану, к 2015 году пас-
сажиропоток должен увели-
читься до 2,5 млн пассажиров в 
год, к 2030 году — до 3,5 млн. 
Для сравнения: новосибир-
ское ОАО «Аэропорт Толмаче-
во» в 2011 году обслужило 2,76 
млн пассажиров. Общий объем 
инвестиций в проект модерни-
зации красноярского аэропор-
та оценивается в 25 млрд руб., 
в том числе 9 млрд руб. до 2015 
года. Пока ООО «Аэропорт Еме-
льяново» выступает в качестве 
единственного инвестора. Но, 
как сообщили в красноярском 
минпромэнерго, конкурс по 
выбору инвестора для разви-
тия проекта планируют объя-
вить в ближайшие месяцы. На-
иболее вероятный вариант — 

продажа через аукцион круп-
ной доли аэропорта (сегодня 
краю принадлежит 100% в ООО 
«Аэропорт Емельяново»), речь 
идет о пакете 50-75%, но ми-
нистр промышленности и 
энергетики края Денис Паш-
ков не исключает и сотрудни-
чество по принципу концес-
сии или просто привлечение 
управляющей компании.

Новый бизнес-план стал за-
меной концепции развития 
красноярского аэропорта, ко-
торая была разработана в кон-
це 2005 года консалтинговой 
компанией Dornier Consulting 
и продвигалась бывшим вла-
дельцем Емельяново — регио-
нальной авиакомпанией 
«КрасЭйр». В частности, она 
предполагала превращение 
аэропорта в международный 
хаб с пассажиропотоком к 
2020 году до 8,5 млн человек в 
год. Однако «КрасЭйр» обан-
кротилась, и финансирование 
проекта (по федеральной про-
грамме «Развитие транспор-
тной системы России на 2010-
2015 годы» инвестиции до 
2013 года должны были пре-
высить 40 млрд руб.) так и не 
было начато.

В начале нынешнего года 
«Аэропорт Емельяново» при-
ступил к строительству нового 
пассажирского терминала сто-
имостью 4,5 млрд руб. Сейчас 
идет подготовка строительной 
площадки, и до конца мая 
должна быть получена проек-
тно-сметная документация, по-
сле чего и начнется строитель-
ство терминала. Новый пасса-
жирский терминал (категория 

С по международной класси-
фикации) разместится на пло-
щади 32,5 тыс. кв. м. Строи-
тельство будет вести ООО «Аэ-
ропорт Емельяново» за счет 
собственных средств и привле-
ченных кредитов. Работы 
должны быть завершены в 
2014 году.

Однако наибольшие на-
дежды в красноярском аэро-
порту связывают с развитием 
своего грузового бизнеса. В 
феврале «Интеррос» и ГК «Кра-
тос» красноярского предпри-
нимателя Игоря Каталевского 
(компаниям принадлежат гру-
зовые активы аэропорта Еме-
льяново) создали специаль-
ную управляющую компанию 
(УК) «Интерпорт», которая зай-
мется развитием аэропорто-
вых проектов инвесторов. По 
данным УК, в развитие грузо-
вого комплекса аэропорта 
Емельяново компаниями-уч-
редителями вложено более 
750 млн руб. Построен грузо-
вой комплекс, закуплена тех-
ника для наземного обслужи-
вания грузовых судов.

Между тем, по словам Дени-
са Пашкова, власти и инвесто-
ры уже столкнулись с серьез-
ными трудностями в расшире-
нии масштабов деятельности 
аэропорта Емельяново. «Зару-
бежные авиакомпании пред-
почитают летать в обход Рос-
сии, через Казахстан и Даль-
ний Восток (Корею и Китай. — 
„Ъ“). Препятствует отсутствие 
разрешений на технические и 
коммерческие посадки. Чтобы 
изменить ситуацию, аэропор-
ту необходим режим «откры-

того неба» для грузовых авиа-
перевозчиков. Только это по-
зволит реализовать весь ог-
ромный транзитный потенци-
ал региона», — уверен госпо-
дин Пашков.

«Красноярск имеет крайне 
выгодное географическое по-
ложение, — отмечает прези-
дент «Интерпорта» Игорь Ката-
левский. — Он находится на 
пересечении транссибирских 
и кроссполярных маршрутов. 
Полет по маршруту с посадкой 
в Красноярске позволит ино-
странным авиакомпаниям со-
кратить время полета, а значит, 
уменьшить затраты на топли-
во, повысить производитель-
ность труда и сделать перевоз-
ки более эффективными». По 
его оценкам, создание хаба в 
Красноярске может привлечь 
дополнительно 200 тыс. т гру-
зов в год, при этом будет созда-
но около 2 тыс. новых рабочих 
мест, а дополнительная выруч-
ка аэропорта составит пример-
но 7 млрд руб. в год. Поступле-
ния в бюджеты всех уровней 
достигнут 1,5 млрд руб. в год. 
«Последующее развитие Еме-
льяново может удвоить опи-
санный эффект. Кроме того, 
развитие транзитных перево-
зок приведет к интенсифика-
ции внутренних региональ-
ных полетов, сократив убытки 
от пассажирских перевозок, 
которые несет региональный 
бюджет», — не сомневается го-
сподин Каталевский. Собесед-
ник отмечает, что уже создан-
ная инфраструктура аэропорта 
Красноярска в состоянии спра-
виться с заявленным ростом 
нагрузок. В 2009 году был вве-
ден в эксплуатацию современ-
ный грузовой терминал с про-
пускной способностью 55 тыс. 
т грузов в год. Кроме того, 
структура терминала имеет су-
щественный запас роста и рас-
считана на поэтапное наращи-
вание мощностей. По данным 
«Интерпорта», с 2011 года ве-
дутся переговоры по привлече-
нию иностранных авиапере-
возчиков, летающих по транс-
сибирским и кроссполярным 
маршрутам.

Реализация проекта разви-
тия красноярского аэропорта, 
по мнению участников рынка, 
упирается в существующие ад-
министративные и законода-
тельные ограничения, регла-
ментирующие российский ры-
нок авиаперевозок. «В ходе пе-
реговоров с зарубежными 
авиа перевозчиками опреде-
лился круг необходимых усло-
вий для их работы в России. 
Оказалось, что имеющееся ге-
ографическое положение стра-
ны — важное, но не единствен-
ное ключевое условие. Среди 
ключевых: конкурентные та-
рифы на наземное обслужива-
ние, современная инфраструк-
тура и качество обслуживания. 

Остается и проблема роялти 
(платы за пролет самолетов за-
рубежных авиакомпаний че-
рез территорию России). Пола-
гаю, эта тема будет снята с всту-
плением России в ВТО. Важ-
нейшим условием переориен-
тации на Россию, озвученным 
зарубежными авиакомпания-
ми, выступает получение ими 
коммерческих прав при вы-
полнении полетов через Крас-
ноярск», — отмечает Игорь Ка-
талевский. Как полагает госпо-
дин Каталевский, односторон-
нее предоставление Краснояр-
ску режима «открытого неба» 
позволит существенно уско-
рить развитие его аэропорто-
вой инфраструктуры, а также 
провести эксперимент, кото-
рый снимет все вопросы о це-
лесообразности либерализа-
ции режима предоставления 
коммерческих прав иностран-
ным авиакомпаниям в России.

С «открытым небом» кра-
сноярский хаб в состоянии 
стать конкурентом и перетя-
нуть на себя часть грузопотока 
одного из крупнейших миро-
вых транспортных узлов — 
американского Анкориджа, 
заявил на Красноярском эко-
номическом форуме управля-
ющий партнер Strategis 
Aviation Solutions International 
(SASI) Стенли Райт. Междуна-
родный аэропорт Анкоридж 
имени Теда Стивенса, глав-
ный аэропорт штата Аляска, 
является одним из мировых 
лидеров по объемам авиаци-
онных грузоперевозок. «По 
данным на февраль 2011 года, 
только за счет привлечения 
грузоперевозчиков Анкоридж 
обеспечил приток в регион 
инвестиций в размере $1  
млрд. Красноярск в состоянии 
получить кусок от его грузово-
го трафика, что принесет до-
полнительные инвестиции в 
местную экономику», — счита-
ет господин Райт. Он отметил, 
что важным преимуществом 
Сибирского региона является 
то, что по ряду направлений 
через него лететь значительно 
короче, чем через Анкоридж.

Согласно расчетам «Интер-
порта», через грузовой терми-
нал в аэропорту Емельяново в 
год может проходить 3,5 тыс. 
рейсов (сейчас аэропорт обслу-
живает 200 грузовых рейсов в 
год. — „Ъ“), за счет чего аэро-
порт сможет дополнительно за-
работать $245 млн в год. По 
оценкам красноярского «Цен-
тра транспортной логистики», 
только за счет роста количества 
технических посадок самоле-
тов зарубежных авиакомпа-
ний можно значительно нара-
стить финансовые поступле-
ния аэропорта Емельяново. 
Сейчас одна Lufthansa Cargo 
дает почти 35% его выручки, 
потребляя здесь почти 70 тыс. т 
топлива в год.

Открытие красноярского аэ-
ропорта для международных 
авиаперевозчиков стало бы 
большим плюсом и для разви-
тия внутреннего авиасообще-
ния края, уверен член совета 
директоров ООО «Аэропорт 
Емельяново» Андрей Устино-
вич. «Исследования показали, 
что наиболее эффективной мо-
делью развития региональных 
авиаперевозок является грузо-
пассажирская модель. Такой 
подход позволяет авиакомпа-
ниям получать дополнитель-
ные доходы от грузовых перево-
зок и снизить издержки за счет 
использования более эконо-
мичных моделей воздушных су-
дов, способных быстро конвер-
тироваться из пассажирских в 
грузовые и обратно. Проблемой 
для осуществления такой моде-
ли является отсутствие прямых 
поставок грузов из краснояр-
ского аэропорта. В большинстве 
случаев грузы импортные и ве-
зутся через Москву, что сущест-
венно удорожает грузопотоки 
для удаленных регионов стра-
ны», — полагает Андрей Устино-
вич. Кроме того, по его мнению, 
ограничение прав иностран-
ных авиаперевозчиков ведет к 
тому, что они не могут и не хо-
тят участвовать в развитии ре-
гионального сообщения.

Федеральные власти оцени-
вают инициативу краевых чи-
новников и бизнесменов о 
предоставлении режима «от-
крытого неба» аэропорту Еме-
льяново скептически. «Миро-
вые примеры одностороннего 
«открытого неба» есть только в 
государствах, незаметных с 
транспортной точки зрения, — 
утверждает заместитель мини-
стра транспорта РФ Валерий 
Окулов. — Это выгодно для 
стран, имеющих не очень 
большую территорию и боль-
шой флот. Дать коммерческие 
права, не получив ничего вза-
мен, неправильно. Коммерче-
ские права — это актив, кото-
рый при умелом обращении 
трансформируется в деньги. 
Предоставление в односторон-
нем порядке для Красноярска 
«открытого неба», действитель-
но, положительно скажется на 
работе аэропорта, но нужно 
понимать, что основные выго-
ды в виде налоговых отчисле-
ний получат государства, где 
авиакомпании зарегистриро-
ваны. А мы заинтересованы в 
том, чтобы такие же коммерче-
ские права оказались и у на-
ших авиакомпаний, которые 
платят налоги в России». При 

этом господин Окулов призвал 
бизнесменов и красноярских 
чиновников не питать иллю-
зий насчет перспектив созда-
ния на территории краснояр-
ского аэропорта универсаль-
ного международного хаба, так 
как Красноярск не вписывает-
ся в уже существующую струк-
туру пассажирских авиаузлов. 
Иная ситуация с грузовыми пе-
ревозками, поскольку тран-
спортные самолеты нуждают-
ся в промежуточных посадках 
при длинных перелетах из Ев-
ропы в Азию и Америку. Но 
при этом Валерий Окулов под-
черкнул, что привлечь зару-
бежных авиационных опера-
торов можно в первую очередь 
денежно-финансовыми усло-
виями предоставления услуг 
провайдерами-аэропортами. И 
призвал инициаторов проекта 
заняться в первую очередь эти-
ми вопросами. «Ставка сбора 
за 100 км пути над террито-
рией России для «Боинг-747» — 
почти 3,8 тыс. руб. Казахстан — 
2,8 тыс. руб. Сборы за техниче-
скую посадку: Красноярск — 
$6,4 тыс., Алма-Ата — $5,4 тыс., 
Шереметьево — $4 тыс., Анко-
ридж — $1 тыс. Чтобы оказать-
ся привлекательным для авиа-
перевозчиков, нужно как ми-
нимум создать конкурентные 
ценовые условия. То же по сто-
имости топлива», — заявил чи-
новник.

По оценкам ведущего эк-
сперта УК «Финам Менед-
жмент» Дмитрия Баранова, ве-
роятность получения Красно-
ярском режима «открытого не-
ба» зависит от аргументов и 
лоббистских ресурсов краевых 
властей. «Неисключено, что и 
Минтранс зря опасается боль-
ших убытков от такого режима 
в Емельяново, и власти края, 
возможно, переоценивают ин-
терес инвесторов к нему. Воз-
можно, что решение данной 
проблемы может быть найдено 
в промежуточном виде, напри-
мер введении такого режима 
на какой-то срок, с тем чтобы 
понять интерес инвесторов к 
нему и оценить возможные 
убытки для государства. А уже 
по прошествии этого периода 
либо прекращать действие ре-
жима «открытого неба», либо 
утвердить его на постоянной 
основе для Емельяново», — 
считает господин Баранов. Не-
желание Минтранса предостав-
лять такой режим главному аэ-
ропорту края аналитик объя-
сняет тем, что вслед за Емелья-
ново подобный статус захотят 
получить и другие крупные аэ-
ропорты страны, что повлечет 
за собой изменение всей суще-
ствующей системы междуна-
родных авиаперевозок, а Мин-
транс, очевидно, делать этого 
не намерен, пока по крайней 
мере. «Если говорить о прогно-
зах, то, вероятнее всего, сейчас 
обе стороны могут взять паузу. 
Власти Красноярского края мо-
гут начать проводить дополни-
тельные исследования, кото-
рые докажут острую необходи-
мость получения Емельяново 
режима «открытого неба», а так-
же будут вести переговоры с 
инвесторами, которые заинте-
ресованы в этом, и могут ока-
зать какое-то «давление» на рос-
сийские власти в этом вопросе. 
Минтранс же, скорее всего, бу-
дет вновь подсчитывать воз-
можные убытки от предостав-
ления Емельяново такого стату-
са, а также очень внимательно 
изучать практику применения 
и статистику от аэропорта Кне-
вичи, получившего режим «от-
крытого неба» осенью 2011 го-
да», — предположил аналитик. 
Новый раунд «схватки» за полу-
чение режима «открытого не-
ба» между Емельяново и Мин-
трансом, по его мнению, вряд 
ли пройдет раньше чем через 
несколько месяцев, так как сто-
роны должны «собраться с си-
лами» и запастись новыми ар-
гументами.

Между тем красноярские 
власти и бизнес от своих наме-
рений по созданию зоны «от-
крытого неба» отказываться не 
намерены. В феврале амери-
канские грузовые авиакомпа-
нии World Airways, National Air 
Cargo и Atlas попросили Мин-
транс России и правительство 
Красноярского края разрешить 
техническую посадку в аэро-
порту Емельяново. В пресс-
службе губернатора края Льва 
Кузнецова сообщили, что мест-
ная администрация уже реши-
ла поддержать эти инициати-
вы на федеральном уровне.

Дмитрий Мальков,
Анна Гадалина

Красноярск заглянул в «открытое небо»
инвестиции

Противоречие между Минтрансом и ме-
неджментом красноярского аэропорта 
Емельяново относительно пути его 
дальнейшего развития могут оказаться 
непреодолимыми. Краевые власти уве-
рены, что единственный путь — это со-
здание международного хаба с режи-
мом «открытого неба»; по мнению ве-
домства, в таком случае государство по-
несет убытки, а прибыль будут получать 
лишь инвесторы аэропорта и иностран-
ные авиакомпании. Эксперты не исклю-
чают вероятность получения Краснояр-
ском режима «открытого неба». Но ре-
шение этого вопроса, по их мнению, во 
многом зависит от аргументов и лоб-
бистских ресурсов краевых властей.

Чтобы конкурировать с одним  
из крупнейших мировых 
транспортных узлов —
американским Анкориджем, 
красноярскому аэропорту 
Емельяново не хватает только 
режима «открытого неба»   
ФОТО ИваНа ШаПОвалОва


